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Hoy se cumple un sueño logrado en mi proyecto de vida,
pero no hay sueño sin esperanzas y no hay esperanzas sin fu-
turo. Mi sueño es la SVPP, mi esperanza es hacer una exce-
lente gestión con la ayuda de todos ustedes y mi futuro es que
con estas acciones, se fortalezca aún más la educación médi-
ca continua de la SVPP, en beneficio de la calidad de vida de
nuestros niños y adolescentes venezolanos.

Para el logro de este sueño, he contado siempre con el
apoyo de mi adorada esposa y de mis queridos hijos, quienes
siempre me alentaron en seguir este camino y en darme la
mayor comprensión, que significa robarle un poco de su
tiempo. Reciban un gran beso.

Quiero dejar unas palabras de agradecimiento a los ami-
gos, a los miembros de mi familia de la JDC, que acompañe
en estos últimos 4 años:

Huníades Urbina-Medina: típico ejemplo de un zu-
liano, o como decimos coloquialmente de lo que es ser
maracucho, extrovertido, claro, como él mismo lo dice, se
afeita la barba pero no la lengua. Con una fuerza y ritmo de
trabajo excepcional, con una gran sinceridad en su trato y
con una amistad a prueba de todo. Hacia ti amigo, vaya mi
más profundo agradecimiento y mi eterna amistad.

María Cristina Espinasa: Toda una dama, que entró al
equipo en nuestro segundo período, y con su elegancia, ecua-
nimidad y sabios consejos, nos ponía en sintonía a todos en
la JDC. Circunstancias de la vida, no le permitieron seguir
acompañándome.

Marinés Vancampehoud: conocía su bien lograda fama
como excelente infectóloga y tuve el honor de conocerla en
otra faceta de su personalidad. Una mujer elegante, eficiente,
sencilla, de comentarios cortos, intensos, a veces fuertes,
pero siempre asertivos y en búsqueda de la excelencia.
Gracias por poder conocerte.

María José Castro (Chefa): Llegó del Hospital Miguel
Pérez Carreño con excelentes referencias de eficiencia. Le dio
un vuelco completo a la forma de llevar las finanzas en la
SVPP. Manejó los fondos como ella lo decía, mejor que su
cuenta personal, porque esos “reales” son de todos los pediatras
y hay que cuidarlos. Criterios de honestidad, transparencia y
eficiencia son parte de su gestión. Gracias por tu amistad.

Dolores Pérez Abad: Loly, Maja o faraona: La conocí
cuando ambos éramos presidentes de filiales. En la JDC
siempre fue  más que una amiga, fue la madre de todos, pen-
diente de todas las cosas en que pudiera ayudar, demostran-

Estimados señores doctores, miembros del presídium
Señores galardonados
Señores miembros honorarios
Señores doctores presidentes de las 

22 filiales que conforman el Consejo Nacional
Señores expresidentes de la SVPP, 

miembros del Consejo de Asesores

Amigos, familiares, invitados especiales:
Hace más de 16 años, comencé mi actividad gremial  en

la SVPP, en mi querida filial Lara, acompañando  la gestión
de mi amigo Franco Ciccone y de grandes amigos de esta fi-
lial, que me estimularon a seguir en esta ruta. Aunque siem-
pre me gustó la vida gremial, nunca pensé en ese entonces
que había comenzado a formar una familia, que cada día se
hacia más numerosa, siendo actualmente, como dirían los
expertos en la materia: una familia extendida.

Como en  toda familia,  ha habido aciertos y desaciertos,
encuentros y desencuentros, logros y tropiezos, pero una fa-
milia es funcional, no por no tener problemas, sino por la
forma efectiva como los resuelve. Y eso es la SVPP, una fa-
milia funcional, en la que he aprendido que mas allá de los
intereses personales, priva el interés general y grupal de todo
el colectivo pediátrico, con un norte bien claro, el cual es
mantener el prestigio ganado en estos 72 años, apuntalado
por el trabajo de cada uno de ustedes y sabiamente conduci-
do por los grandes expresidentes que hemos tenido. 

Durante estos largos años, se ha consolidado la SVPP
como la sociedad científica con más renombre en Venezuela
y con mayor proyección internacional, no solo por tener el
mayor número de afiliados, o por ser una de las mas an-
tiguas, sino por la excelente actividad de educación médica
permanente, fructífera, incesante, de la mas alta calidad cien-
tífica y ética.

Como especialista en adolescencia, siempre les digo a
mis pacientes y  alumnos, que es imprescindible y necesario,
revisar con frecuencia nuestros proyectos de vida y mante-ner
en vigencia nuestros sueños. Yo coloqué este logro dentro de
mi proyecto de vida, yo soñé con lograr llegar a este sitio, no
por lo que representa formar parte de esa pléyade de grandes
hombres y mujeres que me han precedido en la pre-sidencia,
sino por el alto honor que significa poder servir a mis colegas
pediatras, en poder acompañarles en sus sueños y en poder
dejar una huella en la historia de la pediatría en este país.
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tisfaciendo las necesidades de educación del colectivo
pediátrico y en mantener el sitial de la SVPP como una orga-
nización de referencia obligada en la asesoría de políticas de
salud para nuestra población infantojuvenil.

La situación socioeconómica en que vivimos y  la calidad
de las políticas públicas, dejan mucho que desear, y en estos
momentos de crisis, es cuando la clase media profesional
debe mantenerse unida,  la unidad es el único camino de lo-
grar el éxito (en septiembre del año pasado nos dimos cuen-
ta de ello y en enero cuando se logró que se engavetara la ab-
surda ley de Universidades), pero esta unidad  no solo debe
ser de firmar un pacto, ni solo de palabras bonitas, ni de
aparecer en las primeras páginas, debe ser de acciones y
sobre todo de voluntad y compromiso. En esas acciones y en
ese compromiso, esta sociedad tan importante, debe aportar
su valioso grano de arena en sus acciones, no políticas, sino
de vigencia científico-social, que fomente una relación per-
manente, libre y efectiva, entre las autoridades de salud y las
sociedades científicas

Coincidencialmente, este año cumplo 30 años de especia-
lista en pediatría, carrera que tomé pensando en la posibili-
dad de ofrecer mis conocimientos a niños, niñas  y adoles-
centes necesitados, pero aun después de tres lustros de espe-
cialista y 20 años en el área de Salud Pública, sigo viendo
niños malnutridos, anémicos, con poliparasitosis, con pro-
fundas carencias sociales, económicas, y sobre todo con pro-
fundas carencias espirituales y con violación permanente de
sus derechos como por ejemplo la baja cobertura de vacu-
nación que en algunos casos no llega al 50%. 

El embarazo en adolescentes ya representa el 30% de los
partos que acuden a nuestras maternidades, con el consi-
guiente aumento del riesgo de prematuridad, maltrato infan-
til, abandono de los proyectos de vida de las adolescentes y
altas tasas de mortalidad materna y neonatal. Nuestros niños
y adolescentes, cada vez son más vulnerables a las carencias
socioeconómicas, que los llevan a ser violentos o víctimas de
la violencia, a la prostitución infantil y a la drogadicción.

El estado como rector de políticas de salud, debe dejar de
hacer salud solo para unos pocos, con sesgos políticos, debe
oír las asesorías técnicas de las sociedades científicas vene-
zolanas, de manera que se ofrezca un ambiente idóneo para
la realización del individuo, que lo haga más apto para cons-
truir una sociedad más justa, incluyente, equitativa y soli-
daria y facilitar las metas de un desarrollo biológico adecua-
do, que implica nutrición, vacunación, educación y cuidados
especiales de salud y de una vez por todas oír también el
idioma de los excluidos, lo cuales como dice el Dr. Roberto
Curi (Brasileño),” Tienen el cielo diferente a nosotros, pero
más cerca que el nuestro, porque su cielo es la próxima co-
mida o el amanecer de un nuevo día”.

En el campo científico la pediatría venezolana ha ganado
premios, tiene renombre internacional y mundial, en el campo
docente nos enorgullecemos de contar con excelentes maes-
tros que enseñan con el modelaje y con grandes herramientas

do sus grandes cualidades de madre ejemplar, eficiente pro-
fesional e insustituible amiga. Gracias amiga, me harás
mucha falta.

Maribel García: tiene que ser de los Andes, con raíces
llaneras, ya que en ella se conjugan las cualidades andinas de
sencillez, generosidad, solidaridad, ahínco en hacer las cosas
bien y la característica del llanero, de ofrecer una amistad a
toda prueba. Gracias por tu amistad.

Quisiera, además, nombrar a tres personas que estuvieron
a mi lado en esta gestión de cuatro años y que dejaron en mi
corazón profundas huellas de amistad. María Eugenia
Mondolfi, toda una reina (que como dice nuestra común
amiga Greys Soto, son muy pocas), elegante, jovial, sincera
y de personalidad avasallante.  Rafael Narváez (Fucho): un
hermano, sincero, sencillo y una amistad tan clara como las
aguas que rodean a su bella Isla de Margarita. Y a Ileana
Rojas, una mujer de personalidad fuerte, que contrastaba con
lo blando de su gran corazón, con gran eficiencia en el
cumplimiento de sus labores. Gracias a todos.

En esta nueva gestión me acompañarán, los colegas
pediatras:

Juan Marcano Lucero: maestro neonatólogo ya jubila-
do, con gran experiencia en trabajo en equipo, viene de
realizar eficiente labor en comisión de credenciales y en
Archivos Venezolanos de Puericultura y Pediatría, quién
ocupará la Vicepresidencia.

Magdalena Sánchez: Destacada pediatra, especialista en
Neurofisiología y Medicina Tropical, con alta experiencia en
cargos gerenciales, con gran labor en la comisión de
Archivos Venezolanos de Puericultura y Pediatría, estará en
el cargo de Secretaria Ejecutiva. 

Lisbeth Aurenty: proveniente del excelente grupo de in-
fectólogos del Hospital de Niños JM de los Ríos, docente de
eso postgrado. Apasionada de la Educación Médica
Continua. Ocupará el cargo de Secretaria de Finanzas.

Gloria Mora: ha estado en anteriores directivas centrales
de la JDC. Viene de hacer una  eficientísima labor en la Filial
Aragua. Ocupará el cargo de Secretaria de Educación
Médica Continua.

Issis Lunar: de la región oriental, con el aval de una gran
gestión en la presidencia de la Filial Monagas. En la
Secretaría de Relaciones Institucionales.

Keila Paz: de la pujante región zuliana, con un trabajo
eficiente como Secretaria Ejecutiva de Filial Zulia, y quien
será nuestra Secretaria de Información, Difusión y
Divulgación.

Por supuesto, en esta gestión contaremos con el apoyo de
las 22 filiales (algunas ratificadas y otras renovadas), que
conforman el Consejo Nacional y con personal administrati-
vo Yulibel Martin, Maribel Santos y Pedro García, que rea-
lizan todo el año, un trabajo permanente y callado, sin el cual
el arduo trabajo de la SVPP, se haría mucho más difícil.  

Todos estamos comprometidos en mantener el sitial de la
SVPP, en afianzar el compromiso con nuestra sociedad, sa-
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su discurso del día del pediatra 2010 “Es nuestro deber
atender al niño y a su familia, servir de consejeros y médi-
cos de cabecera para lograr un desarrollo integral del fu-
turo, nuestra infancia” fin de la cita.

Recordemos la primera clausula del acta constitutiva de
la SVPP del año 39, que expresa textualmente: “La aso-
ciación se denominara “Sociedad Venezolana de
Puericultura y Pediatría” y tiene por objeto el estudio y de-
sarrollo de la medicina infantil en sus diversas fases y activi-
dades, así como también el estudio de los problemas sanita-
rios- sociales del niño”-

Como decían mis maestros de la pediatría, el pediatra que
no es social no es pediatra, en relación a esto traigo palabras
del Dr. Hernán Méndez Castellanos, citado por el Dr.
Huníades Urbina en su discurso del día del pediatra 2010,
“La pediatría, rama de las ciencias médicas, que hemos
abrazado voluntariamente, no debe perder nunca su norte
social y humano“, por lo tanto comulgo con la idea de relan-
zar la pediatría hacia la familia, continuar con la proyección
hacia la comunidad y hacia el resurgir de la Puericultura
como ciencia esencial, básica e imprescindible del ser pedia-
tra. Hacia allá quiero definir mi gestión en estos dos años, es-
pero contar con ustedes. 

Muchas gracias y buenas tardes.

Dr. Armando Arias Gómez
Presidente de la SVPP 2011-2013.

como docentes. Pero seguimos mezquinos y cojeando en lo
social, nos falta proyección comunitaria, nuestra presencia en
la vida cotidiana, familiar y comunitaria se ha ido perdiendo,
¿dónde quedó el pediatra de familia?, ¿dónde  está el pediatra
de confianza que era capaz, no solo de curar lo físico, sino
también de aliviar las penas del alma??... Tal vez se quedó as-
fixiado entre las paredes de las grandes clínicas o entre la alta
carga académica de las universidades cuyos postgrados han
dejado a un lado la enseñanza de la puericultura y desarrollo
humano, adaptando las cargas académicas a las necesidades
de los hospitales, y no a las necesidades de nuestros tiempos
y nuestros pacientes, o en la burocracia de nuestros hospitales
o simplemente en los recuerdos de un pasado y la desespe-
ranza de un presente. Bien lo decía la Dra. Gloria Yamin de
Barboza en su discurso de 23 enero 2010, cito: “La función
del pediatra es extremadamente  importante e insustituible,
ya que del moldeamiento que hagamos de nuestros niños,
podemos obtener adultos sanos, responsables y comprometi-
dos por el bienestar, tanto del punto de vista individual, como
en lo que atañe a las comunidades donde se desempeñan”,
fin de la cita.

Los tiempos actuales nos obligan a dejar de mirar solo hacia
afuera y empezar a mirar críticamente en nuestro interior.

El pediatra además de ser un profesional dotado de una
formación integral sobre la niñez y la adolescencia, debe ser
también un puericultor. Su acción debe sobrepasar las pare-
des físicas de su consultorio y constituirse en educador de los
padres, la familia y la comunidad, convirtiéndose junto con
éstos en un guardián en este largo y delicado proceso de la
crianza, me permito citar al Dr. Huníades Urbina-Medina, en
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